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核心提示

近日!一篇放在网络论坛上的"青要山隆重推出娃娃鱼

宴#的帖子!引起了省市领导$相关部门和众多网友的重视%

娃娃鱼!作为国家二级野生保护动物!竟然有人当作菜肴食

用
"

到底是真是假& 洛阳市青要山!作为北方地区唯一的国

家娃娃鱼自然保护区!目前娃娃鱼生存状态如何呢& '娃娃

鱼宴(事件背后考问出了什么& 对此!记者进行了采访%

博客挂广告推销!娃娃鱼宴"

#$$%

年
%

月
&&

日下午!一家网站论坛上的一篇"青要
山隆重推出娃娃鱼宴#的文章一下子吸引了记者的注意力$

文章说%娃娃鱼肉含有
&%

种氨基酸!其中
'

种是人体必需
的!加上味道鲜美!价格虽然较高!上市后仍受到消费者欢
迎$ 为满足游客需要!青要山隆重推出&娃娃鱼宴'!&娃娃
鱼宴'共有鲵掌(松茸娃娃鱼(虫草炖娃娃鱼(鲵皮(金牌浓
汤娃娃鱼等由娃娃鱼为原料制作的

(

道菜肴$ 其中!一盅
虫草娃娃鱼售价

)''

元)一盅秘制鲵掌要价
%''

元!价格实
惠!欢迎就餐$

该文章的最后附有娃娃鱼的做法%&杀娃娃鱼可采用
剖杀(宰杀和烫杀等几种方法!其中以烫杀最为独特!即把
娃娃鱼置于木桶中!将沸水倒入并迅速盖上盖子!使它在
桶内不断挣扎!自行去净全身黏液致死!然后剖腹洗净待
用$ 这种杀法不仅能去净黏液!而且鱼血未放出!其肉味更
鲜美$ 此菜只应天上有!人间哪得几回尝* '

该文章转自小鸟伊人的博客! 文章后面署的发帖单位
是洛阳青要山风景名胜区!贵宾热线后面的署名是齐经理$

该帖子一经贴出!立刻引起了众多网友的抗议$ 并且
其他一些网络论坛也纷纷转帖! 一时间网络上就洛阳市青
要山风景区&娃娃鱼宴'热议纷纷$ &太残忍了!你们应该干
预一下* '网友打来电话!表达对景区活煮娃娃鱼招揽顾客
的看法!&中国古代有一种残忍的吃鸭子的方法! 就是把一
个长长的铁板烧红!然后把鸭子放在铁板上!鸭子疼痛!在
铁板上跳来跳去! 鸭掌也就烤熟了$ 用烫杀的方法吃娃娃
鱼!和这种吃鸭子的方法有什么区别+ '

&大鲵之所以叫做,娃娃鱼-!据说是因为其哭声近似婴
儿的哭声$因为宰杀娃娃鱼时能听到这种哭声!所以很多杀
娃娃鱼的人都怕听这种哭声!于是常用啤酒灌醉娃娃鱼!再
来宰杀$ 把娃娃鱼置于木桶中!再倒入沸水!听娃娃鱼婴儿
一样的哭声!你忍心吗+也许有一天会有一种生物用这种方
法对待人类* '论坛一位网友发帖说$

另一网友认为!娃娃鱼是国家二级野生保护动物!如果
一些商家为牟取暴利!用野生的娃娃鱼冒充养殖的娃娃鱼!

该怎么办+娃娃鱼从供应地进入市场前!是否经过严格的监
管+这会不会怂恿大众在饮食方面猎奇!消解多年来政府和
民间对保护野生动物的宣传+

省市领导批示严查!娃娃鱼宴"

网友们从口头抗议到行动!他们向媒体&揭发'!向当地
的有关部门反映!并称如果不立刻停售娃娃鱼!下一步可能
组织抗议队伍向青要山风景区示威$ 大家的努力总算没有
白费! 这则原本在网络上流传的消息引起河南当地乃至全
国媒体的广泛关注$

河南省副省长刘新民(省农业厅厅长张广智(省林业厅

副厅长弋振立(省水产局局长姬广闻相继做出批示!要求从
严查处自然保护区推销&娃娃鱼宴'事件$

&自然保护区内发生这样的事件!我感到十分震惊$ '曾
在洛阳市工作多年的省林业厅副厅长弋振立在接受媒体采
访时说!洛阳新安县青要山不仅是娃娃鱼自然保护区!也是
风景优美的世界地质公园! 在山清水秀的地方出现这样的
事!无论是法律上还是情感上都让人难以接受$

&森林公安将立即对此事件展开调查!如涉及贩卖野生
动物刑事犯罪!该拘留的要拘留!该逮捕的要逮捕!希望媒
体和网友都密切关注此事* '弋振立态度坚决地说$

洛阳市农业局渔政站站长熊元超告诉记者! 早上
'

时
*$

分得知此消息后!他立即着手部署查处工作$ 上午
&$

时
许! 该站一名副站长就会同新安县有关部门负责人赶到青
要山风景名胜区!当时林业派出所的民警也已赶到现场$调
查得知!在网上发帖子的是该景区餐饮部经理$执法人员对

景区的宾馆(餐厅进行了详细检查!但是在冰箱和鱼缸中并
未发现娃娃鱼$

熊元超站长说%&从今天起!我们将在洛阳市各大景区(酒
店(宾馆中展开清查!严查盗捕盗卖娃娃鱼违法犯罪活动$ '

洛阳市青要山风景区&娃娃鱼宴'事件发生后!该风景
区立刻召开中层领导紧急会议!决定开除餐饮部经理齐某!

并公开向社会道歉$

揭开!娃娃鱼宴"事件真相

&这几天我吃不好也睡不好!手机一直响不停!有网友
打来电话斥责我们的! 还有很多媒体记者打来电话要求采
访的$ '洛阳市青要山风景名胜管理区总经理王战彪!见到
记者时无奈地对记者说道$

在接受记者采访时! 他说%&其实这件事我们是最大的
受害者! 负责餐饮工作的齐经理是我们景区前段时间刚从
郑州人才市场招聘来的!到我们景区不足两个月$ 刚到这里
不久!她就提出要推出,娃娃鱼宴-作为招牌菜的申请!但我
们景区考虑到娃娃鱼作为国家二级保护动物!就否定了她这
一提议$ 后来也就没再谈论这件事情!可令我们没想到的却
是她竟然把这个事情写了个帖子自己贴到了网络上!这一下
子招来了众人的关注$ 自事情发生第二天!我们开除齐经理
后!再也联系不上她了!手机一直处于关机状态$所有事情都
算到了我们景区头上! 虽然整个事件完全是齐经理个人行
为!但我们也承认我们景区也有一定的责任!主要是我们的
管理还不到位!还不算很完善!通过这个事件!我们今后将更
加注重管理方面的漏洞!并且加大力度保护娃娃鱼$ '

洛阳市青要山风景名胜区!位于洛阳市新安县西北部!

东距洛阳
++

公里 ! 南距新安县城
,$

公
里!是世界地质公园$ 因为这里山势险峻(

林茂花繁!栖息着众多娃娃鱼!早在
&((&

年!由时任国家环保总局局长的曲格平题
名!划定青要山为北方地区唯一的国家娃
娃鱼自然保护区$

据当地一位姓陆的村民讲!早在上世
纪

'$

年代!这里的娃娃鱼真可谓&泛滥'$

那时候娃娃鱼多到连走路的时候一不小
心就会被爬上岸的娃娃鱼咬脚后跟!但因
为看着它的样子难看! 所以也没人吃它$

可近年来! 随着娃娃鱼被国家列为二级
保护动物后! 很多人开始大量捕捞虐杀!

致使娃娃鱼数量大减$

&((*

年!新安县投
入上百万元开始建设娃娃鱼保护馆!想以
此来更好地保护娃娃鱼!于是发动群众下
河捕捞娃娃鱼!然后把娃娃鱼拿到保护馆
保护起来$ 那时候!可以说河里的娃娃鱼
基本都被捉完了$ 但因为建娃娃鱼馆时!

养娃娃鱼的池子是用水泥做的!娃娃鱼怕
酸碱性!并且建的娃娃鱼保护馆又不适合
娃娃鱼的生存和生长! 放进去的近千条娃娃鱼没过多久死
的死!被村民哄抢的哄抢!还有一部分被人偷走了$ 前后短
短两年时间!娃娃鱼就一条也没了$至于说还有人逮娃娃鱼
做&娃娃鱼宴'!这根本就不可能了$

记者在当地景区多家饭店(餐馆进行调查采访!店主均
称从未食用过娃娃鱼! 就连平时能够看到娃娃鱼的机会也
很小了!更不用说食用了$

那么洛阳市青要山风景名胜区! 到底食用过 &娃娃鱼
宴'吗+ 王战彪总经理在接受记者采访时!信誓旦旦地对记
者说%&我可以完全负责任地对媒体和社会保证! 我们绝对
没食用过娃娃鱼!不但现在不会!将来也不会食用$ 而且现
在我们准备投入

*$$$

万元人民币!用于娃娃鱼的保护和抢
救工作$ '

娃娃鱼保护尴尬中的博弈

&现在青要山娃娃鱼保护!可以说是行走在一种尴尬与
无奈中$ '青要山风景名胜区总经理王战彪无奈地对记者说$

据了解!青要山风景名胜区早在
#$$+

年时!主要由新
安县主管$

#$$+

年
%

月
&

日!当地进行招商引资时!由台湾
麦帝乐国际集团有限公司投资

#

亿元人民币入驻青要山景
区!获得青要山景区

)$

年经营管理权!并成立了河南省青
要山风景名胜区旅游管理有限公司! 王战彪就是在这个时
候出任的总经理$

接受记者采访时!王战彪说!我们当时之所以承包青要
山名胜风景区!最主要的一个原因是!青要山早在

&((&

年
就被国家环保总局定为娃娃鱼自然保护区$

&(('

年
+

月经
河南省人民政府批准为省级风景名胜区!

#$$)

年
'

月经国
家批准为国家级地质公园! 被旅游界誉为 &河南张家界'(

&豫西九寨沟'$ 我们也是看准了这里的先天性自然条件和
今后的开发价值!才投资这里的$

目前我们感到最艰难的就是! 景区内的一些野生动植
物保护$我们在接手景区前!这里的村民完全是过着那种靠
山吃山!靠水吃水的日子$ 山上跑的(水中游的(天上飞的!

都成了村民们发家致富的捷径$接手景区管理后!我们经常
向村民宣传讲解!如何保护这些动植物!可收效甚微$

我们经常发现一些村民偷捕山上的野生动物! 前几天

一个山民偷捕了一只狗獾(两只山鸡!被景区保安发现后!

让他立刻放生$ 可山民说什么都不放! 最后和保安打了起
来$ 谁知这山民一下子叫来了一村人!把我们包围了起来!

后来通过我们耐心讲解才没发生更大冲突$

还有次我碰到一个偷捕的山民!我给他谈心!让他以后
不再捕杀野生动物了! 可讲到最后! 他却来了句%&你别说恁
多!我不逮这些东西了还怎么吃饭+ 要不你给我开工资+ '唉*

一句话噎的我无言以对$ 有几次我干脆自己掏钱买下他们捕
捞到的野生动物放生!可我前脚刚放了他们又逮着拿到我这
里换钱!如此能反复四五次!无奈啊* 王战彪边说边长叹气$

记者在调查采访中得知!就在半个月前!不知谁往青要
山的湖中投了毒药药鱼$鱼一下子药死了很多!并且还毒死
了一条重达十几斤的娃娃鱼$ 景区得知此事后! 立刻报了
警!可查到最后也没找到是谁投的毒!事情最后不了了之$

这可以说是对娃娃鱼一次毁灭性打击! 如果再这样下去娃
娃鱼真的要在青要山绝迹了$

青要山风景区内如今还有
&$$

多户山民! 他们的存在
与我们的景区管理形成了一种对抗! 我们想保护山里的动
植物!可他们却破坏着$ 我们景区也没执法权!对于他们的
破坏我们只好进行说服教育!可山民们不理我们这一套!你
说你的!我做我的$ 前几年!一些村民依靠偷捕娃娃鱼发了
家致了富!很多人纷纷仿效!至今这种观念依然存在$

人与自然如何更好地和谐+ 这是目前摆在王战彪面前
的一道艰难课题$ 他表示!只要他在职位一天!就会把这种
和谐往前促进一步!因为他明白&水能载舟!亦能覆舟'!人
与自然也如此$如等到毁灭那天我们再进行保护!那可能就
成了人与自然共死亡了吧$

!"
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核心提示

今年高考已过!录取已经开始% 在江苏!发生了一

篇作文的分数从初评
*%

分终裁时猛加到
)*

分! 使这

名学生的录取前景大为改变的'稀奇事(!由此引出了

'高考应该如何成为平时教学)指挥棒*(的热烈讨论%

今年江苏高考有一篇作文的判分经历颇为曲折+

三位老师分别给了
*+

分$

,#

分$

*'

分! 电脑依据程序

自动选取相近的分数!算出平均值
*%

分%

*%

分!眼看着

就要成为这篇作文的最终分数% 然而!这篇作文在被提

交评审组前!被江苏省高考语文阅卷组组长$南师大教

授何永康'截获(!在反复看了三遍之后!有终裁权的何

教授打出了
)*

分%

)*

分!成为这篇作文的最终分数%

从
*%

分到
)*

分!增加的这
&+

分对于一篇高考作

文来说!不啻是一趟'跳龙门(的神奇之旅%而改判加分

的背后!颇有一些值得深思的东西%

高考作文的导向是什么#

对于这篇被&抢救'出来的优秀作文!何永康不但加了
文中&夹批'!还特意写下了题为&一篇质朴之作与一种作文
导向'的按语$ 在点评中!何永康写道%此文很典型!不事张
扬!不搞&满天星'的铺陈铺排!不搞华彩炫目的&集锦'!不
玩深沉! 只是极为朴实地记叙了父亲割麦( 自己割麦的情
景!中间一节还喊了&口号'* 然而!它真实(本色(真情(纯
净!一板一眼地道来!汹涌的内心波涛潜伏其间$ 父亲的言
语!极少!但厚实(博大)儿子的情感表述很普通!但均发自
肺腑$ ..中学第一线的语文老师!可以此作为教学范例!

进一步把握好作文导向$

&中学第一线的语文老师!可以此作为教学范例!进一
步把握好作文导向$ '这!才是何永康赞赏这篇作文真正的
用心所在$

文以时变而变$ 在自主命题之前!每年的高考作文!大
都是当年重大事件和社会现象的体现$

#$$,

年以来!江苏
高考开始自主命题!从

#$$,

年的/水的灵动!山的沉稳0(

#$$)

年的/凤头猪肚豹尾#(

#$$+

年的/人与路#!再到
#$$%

年的/怀想天空#!这些题目无一例外地带有一定的人文思
辨性$ 然而!这也间接地造成了某种程度的曲解误读$ 在历
年高考优秀作文的点评中!&哲理'(&诗意'(&文采' 都是最

常见的形容词!而
&真实 '( &真情 '(

&质朴'则罕见$ 许
多专家也都认为
一般的议论文或
记叙文很难写好!

而夹叙夹议包含
哲理的文化类散
文则相对好写$ 于
是! 追求华丽(堆
砌词藻的文化散
文大行其道$ 甚而
有一些教师将高
考作文分为三等%

最好的作文是华
丽而有思想!其次
是华丽而没有思想!最次的是既不华丽也没有思想$ 并&点
拨'学生!文笔差的就要追求华丽$

这样的结果!是许多学生不会&好好说话'了$ &一种大
音之后的希!一种巨响之后的静'111数年前!这句被戏称

为&新概念文体'的典型例句!曾引来无数网民的嘲讽$而华
丽词藻掩藏不了的是内容的苍白(空洞$ 何永康发现!近几
年来!高考作文中普遍存在一种&脱离现实'的倾向$ 一到

+

月
%

日!古代名人及其事迹就开始高频率出现!屈原不停地
跳江!变成了跳水运动员)项羽不停地自杀!剑放在脖子上
拿不下来)韩信干脆赖在别人胯下不起来..

质朴的文风不复见久矣111越来越多的人注意到了这
一点$ 对此!有网民呼吁%学生作文!请多一份真诚!少一点
深沉%多一些生活!少几个典故$ 这样!哪怕内容浮浅!却也
浅得清澈见底)即便文笔稚拙!却也拙得质朴可爱$

学生不会!好好说话"谁之过#

多年来!何永康一直强调作文的教与学要贴近生活(

关照现实! 但是每年仍有大量华而不实的高考作文批量
产出$ 对此现象!何永康分析!这样写作文!老师好教!学
生好套$弄几个名人!加几句名言!作文得

,$

来分估计没
问题$ 而要学生写自己的生活!教学生发现生活(提炼生
活(升华生活!老师可能要费十倍(百倍的精力$ 所以!教
师常说 &学生没有什么生活 '$ 生活是活的 !哪里会没有
生活呢+

&好教'(&好套'!一针见血地指出了作文教学的积弊$

文章本无定法$ 而如今的教学犹如机械化程度很高的流水
线!作文也如同数理化一样!有了&公式'$ 反正总共只占

+$

分!多看材料考时套套!总能拿个
,$

来分111有这样想法
的师生不在少数$于是!相当多的学生按照老师发下的练习
册或习题集在&套改'作文!完全是被动(应付之作!还有一
些学生干脆抵制作文!放弃练习$ 提到被改判的作文时!何
永康也认为!主要还是阅卷老师的眼光有问题$像这种被何
永康所赞赏的饱含于文中的&来自现实生活的质朴'!显然
没有被那些阅卷老师认同$

文辞华丽(感情虚假(内容苍白这些怪现状!也有&时
弊'的因素$最能吸引青少年的!往往是同龄人的作品!而时
下浮靡骈丽文风当道!打着青春文学旗号的作品!更易受到
阅读视野相对较窄的青少年的追捧和模仿$ 走进书店文学
类图书柜台!青春(玄幻类图书前总是人头攒动!而中外名
著则问津者少之又少!偶有的!也多是拿着书单的111学校
老师布置的阅读任务!不得不买$ 在书店!记者亲眼见到十
四五岁的中学生!熟稔地报出/哈利2波特0(/诛仙0等书名!

却愁眉苦脸地回忆老师让买的是一本&傅什么的家书!一个
老外写的什么随笔'$

高考这根指挥棒能改变什么#

常言道%解铃还需系铃人$高考作文被普遍认为是写作
教学的&指挥棒'!那么!是否可以利用一下高考的引导作用
呢+

#$$%

年最新颁布的/考试大纲0已经有了变化$ 在作文
能力要求的&有文采'一项中!以&用词贴切'取代了以前的
&语言生动'!以&有表现力'取代了&有意蕴'$ 对此!有专家
认为!这对考生写作能力的要求更加具体!更加切合学生实
际$这表明高考作文从指导思想上开始反对追求华美(堆砌
词藻的不良文风$而许多在第一线工作的语文教师则认为!

写作教学能否有效地落实文件精神! 最终还是要看高考作
文命题的走向$何永康认为!作文是考生语文&综合素质'的
最直接显示!理应在高考语文中获得更高权重$高考作文命
题应该虚实结合!题目可以虚一点!但要求必须要实$ 如果
把&结合生活实际写作'!写进命题要求!那就更好了$

&文学即人学!语文即生活'!如果这一理念能够反映于高
考试卷!或许会促使教师与学生重新思考语文与生活的关系$

要改革的仅仅是作文吗-

高考试题是教学的风向标!无论文件精神导向如何!中
学语文教育仍然是跟从高考试题的$在采访中!何永康忧心
忡忡地表示!高考这一大指挥棒的力量是非常强大的!它制
约着教师的教法(学生的学法$ 写作教学只是局部问题!不
改变整个高考语文知识命题思路!就改变不了现状$

何永康认为!

#$

多年来!高考语文知识命题越来越僵化!

考察的不是学生的语文素养!综合素质!而是死抠文字!把学
生往训诂学家方向训练!整个语文知识试题过于细碎!过多
的材料阅读占用了学生的考试时间!最后留给作文的时间可
能不过半小时$ 而相较于随便写写至少能得

,$

分的作文!那
($

分的文化常识才是教学重点$ 加之!随着标准化试题的推
广!本来各抒己见的文章阅读!有了标准答案!本无定法的作
文有了写作模板!于是!死背名句典故!解剖指定范文成了教
学的标准化方法$ 语文已经变得越来越像数理化了$

为此!何永康呼吁!高考语文考试应当简化试题!减少
文字阅读量!增加作文权重$ 何永康说!他理想中的语文知
识试卷!应体现一种模糊美!因为整个中国文化的特征就是
大写意的!需要意会的$ 考查学生对文学的欣赏能力!对文
化的感悟能力! 反过来促使学生在欣赏与感悟中享受语文
学习的快乐$ 111这!才是对语文考试本质的回归$

据新华社

资料图片

资料图片


